

いを「一体あなたはどうお考えになりますか、その点を明確に御答弁を願いた

○小倉政府委員 建物の共済につきま
して、第一点から申し上げますが、通

体につきまして指導監督というものが行政上の責任でございます。現在の法規制のもとでは、少くとも共済組合も建物共済をやり得ることになつております。従つて若干の地方ではいろ／＼の形で建物の共済が行なわれておるわけがあります。ところがそれをそのまま放置しておくといふことは、必ずしも望ましい方向に仕事が運営できるかどうかといふことについて、だれしも安心するわけには參りませんので、現在の制度のもとにおいては、やつておる仕事をよりよく円滑にやるという以外には、行政当局としては措置をする方法がないのであります。従いまして、現在建物共済をやるとすれば、特に最近長期共済という企画がございまして、そういう企画があり、それによつて実際に着手している以上は、私どもとして望ましい形にそれを運営していただきたい、こういう趣旨でもつて通牒を出したのであります。

それから第二に、今回出しました通牒は、建物共済を積極的にやれ、ないし建物の長期共済を積極的にやれと申しますよりは、長期共済となりますと相当の資金が共済組合に集まるということもございますので、私どもしましては、そういうファンドを組合なまり何なりに預けて共済をやるといふことが、現在の共済組合として適当であるかどうかということに若干の疑念がござります。従いまして、むしろそぞ

いう长期共済をやるならば、金融機關に金を預けて、その利子を掛金にするといったような趣旨の方がよりよくはないかといふこともあります。そういう趣旨のこともかねてうたつて、現在の制度のもとにおける運用に遺憾なきを期した次第であります。

○井上(夏)委員 時間がありませんから、簡単に要点だけ伺いますが、そういう長期建物共済実施に関する通達をあなた自身がお出しになるについて私は、農林政務次官なり農林大臣に了解を得ておりますか。

○小倉政府委員 これは、現在やつております仕事についてのいわば注意的な、指導的な通達でございまして、これによつてその仕事を強制する、あるいは地方長官を拘束するということではなくございません。さうした趣旨の通達を出しておるわけであります。従いまして、特に大臣、政務次官のあらかじめの御命令なりあるいは了承というものは、形式的には得ておらないのであります。

○井上(夏)委員 この問題を私が特に本委員会の質疑が終了した後に取上げておりますゆえんは、先般も本問題と関しましては、建物共済についての薦合がある関係から、政府としてもなかなかこの取扱いには苦心をされておるようであつて、まだ結論を得ていない、という御答弁がはつきり本委員会で政務次官からされております。これは一つの政治問題になつておる。建物の井上委員は、このを担当するが妥当であるかといふ問題については、一つの政治問題化して来ておるわけであります。そういうふうな政治の問題については、いずれがこれを担当するが妥当であるかといふ問題になつておるときに、しかも長期

の建物共済を勧奨するがことを通牒を出されるということは、私はそのこと自身が、——どの団体がどれを担当するが妥当であるかということを議論しておるのではありません。そういうやり方自身がはなはだ担当を欠く、問題を一層紛糾させる禍根を残して行くじゃないかという点を指摘したいと思いますし、なおまた農災法による建物から見て、長期共済をやるといいます場合には、どうしても灾害の危険に関する補償のみならず、貯蓄の意味が大分含まれて参ります。そういう面からも農業災害の本質の面からいいますと、大分問題の考え方をかえて行かなければならぬ。つまり民間火災保険とほとんど同じ考え方にして問題を考えて行かなければならぬという面がここに一つ出来はせぬかと思いますし、なおまたこのあなたの通達を見ておりまますと、この行かなければならぬという面がここに一つ出来はせぬかと思う。風水害による事故も包括するといいますと、この危険は非常に大きいし、かつまた風水害によって一体どれだけ從来農家の被害があつたかという統計的基礎もまだはつきりできていない。そういう統計上もきわめて不確実な資料にあるにかかわらず、それを対象としてよろしいか。そういういろいろな点から、この問題が政治問題化しておりますとき常にこの保険に対する危険の疑いを抱かしめる原因をそこにつくりはせぬか。そこいろいろな点から、この問題がこの問題に対しても話題をしていない。たとえば、もつと私は具体的に

つ込んでお伺いしますと、事務当局としては、建物共済は農業共済にやうすがいい、こうお考えになつておりますか、この点をはつきりしてください。この通達が出ておる以上は、そういうお意思が明確に動いておる。そういうお考えではつきり割切つてやられておる仕事ですか。それともそこまでは考えてなしにやつた仕事ですか。野原次官はそこまで割切つた答弁はしておりますせんから、その点は一つの大きな政治問題として、この建物共済に関するなれ張り争いというものが相当熾烈に行われておることは、あなた自身がよく御存じであります。そういうときに、一方的にそういう指令を出したときには、事務当局としては、その方向を大体とろうとすることが正しい、こうお考えになつておるか、その根拠に立てこれは出たものかどうか。またこの指令に対して、政治的に野原次官は一体どういう政治責任をお持ちになりますか。この指令をあなたは全然知らなくてああいう答弁をされたと思ひますが、事務当局ではすでにそういう通達をはつきりいたしておりますので、あなたは全然そういうことについて知らずに、この問題は非常に困難な問題であるから、できるだけ諸般の情勢を考慮して検討する、こう言われておりますから、それらの点についても、十分お考えの上で御答弁願いたいと思います。

が、行政当局としてはやむを得ない措置であります。問題があるから両方は、われ／＼としてはできないことは、ありますので、もちろん制度の問題としては、それはどこかにラインを引いてどうこうするということは、当然考えなければなりませんが、やつている限り、またやろうとする限り、どの機関としても問題を避けて、円滑に行くようになりますといふうが、実はわれ／＼の責任でございますので、問題をさらに発展させる——大きくするという意味ではなくして、むしろやつておる仕事についてお互いに誤解のないよう、あるいは仕事自体が円滑に行くようという趣旨であります。他意は何らございません。

れを裏書きした結果になると思うのであります。これではたして農林政務次官は、農民のためとしての円満な妥結だというお考えでありますか、さうな御信念でありますか。今のお話を聞いておりますと、私どもは、これは農民のために悲しむべき肥料のつり上げのことでこ入れ対策であると断ぜざるを得ないのであります。さような不見識なことで、農民は、農林省のとつておられるところの措置及び全購運がとうとしておるところの措置に対して、何らの期待を抱くことができないのであります。そういう面において、もう少し確固たる——農林省の立場は、農民の立場をお考えになるのが中心であるべきはずでありますて、そういう点については私ども非常に遺憾に思ひます。その点についてもう少し政務次官の所信をお伺いいたしたい。

おつしやつておりますが、私どもは、円満に話がつかなくなつていたし方がない。農民の立場から、もつと強くぶつかつていただきなければ、円満に事を運ぶ立場から農民が犠牲になつてはたまらない、この一念から私は申し上げるのでありますとして、この二点をお伺いいたしたいと思ひます。

○野原政府委員 農林省としましては、常に農民の立場ということを主眼にいたしまして、すべての行政をやつております。肥料に対しましても、通産省における輸出等の問題につきましても、常に問題となり、われくと相当意見の対立、あるいは相違を來して、今日御審議を願つておるよう、この輸出というふうな問題になりますと、なかく簡単にはきまらぬということ自体が、われくが農民の立場に立つていろいろ努力をしておるということの裏書でもあらうと思ひますので、議論にわたりますから、この辺にしておきますが、われくは決して農民の立場を無視するようなことは、絶対に考へていませんつもりでござります。

また肥料の値段につきまして、九百三十円というのは、どういうところから来たかというのあります、これはメークー側と全購連側との間に、さうな話し合ひのあるということを伺つておりますので、われくとしまして、別に九百三十円でよろしいというようなことは今あるところございません。これはできるだけ安くという政府の方針でありますので、農民団体であるところの協同組合と、肥料のメークーとが話し合つておる線が、九百三十円

○足鹿榮員 それはその通りであります。ですが、九百三十円といふのは、メーカーと全農との間に商談として進められておるということも事実であります。しかしまたその真づけとして、政府融資なりいろいろな融資対策が、政府も暗黙にこれを認められながら進められておるということも事実であります。さよういたしましたと、これは次官が言われるようだ。ただ單にメーカーと全農との商談である、一概にそら簡単には私は言い切れないと思う。これは当然こういう施策が行われるということは、ただ単に現在の肥料の値下り期におけるこういう対策が行われることのみならず、むしろ値上るときに強力な措置が講じられるということをあわせ考へて、この問題は取上げるべき筋合いのものであります。それとたゞに全農とメーカーとの話合いのものであるから、九百三十円の一つの価格といふものについては、政府は関知しないといふようなお考え方自体が、私は了解に苦しむものであります。そういう点で、これはこの場限りのものとしてお考えになつておるのでありますか。こういう今後肥料の値下りあるいは値上がり等に対するところの価格の調整等について、何らか恒久的な対策が必要ではないかといふことを、私どもとしては考へざるを得ないのである。そういう対策をあわせ考へない限り、このたびの措置といふものは、結局において、私どもは農民の犠牲においてメーカーをある程度救済していく

は取扱い団体の經營の合理化の問題として考えられるような結果が起きはないかとすらも、杞憂を抱かざるを得ないのであります。価格の問題に対しては、将来の問題については全然御方針がないのでありますか。この点はいかがでありますようか、お伺いいたしました。

○野原政府委員　今回の措置は、現在における肥料の事情、現在高あるいは生産の状況その他需給事情等を考えて、臨時な措置として最も必要な措置であろうというふうに考え方をして、この措置に出ようとしておるのであります。これを恒久的なものとして考えておるかどうかということにつきましては、別個に十分研究いたしまして進めたいというふうに考えております。

○足立委員　私はいつかの農林委員会でも申し上げたのですが、現在の肥料の配給の実態といふのを見ていますと、末端においては、御存じのように農協と肥料商との配給の実績というものが七、三ないし八、二というような大体の実績が出ておる。これは末端の農民に接觸しておる実績であります。ところがこれが県段階、國の段階に入つて参りますと五対五と言われております。そこに非常に現在全購入の市場統制力の面に私は大きな欠陥があると思う。その市場統制力を、ある程度農民のための市場統制力を考えて行く場合には、少くとも末端の肥料の配給実績に、中央の系統機関においてもこれにマッチする配給の実績が生れ

の適正価格といふものを生み出して行く操作が、私はできないと思う。そういつた面から、今度の十九万トンという全購がメーカーとの間に話を進めた数量はきわめて少いのですが、少くとも将来の方向を出す芽生えと申しますか、そういう点に私どもは、現在實際においでは肥料値下りのてこ入れではないかと疑わざるを得ない上うな問題でも、ある程度将来の農村のためを考えるならば、一応これは考えなければならぬことではないかと思つておる。そういう面から私どもとしては、今度の措置というのに対して大きな期待は抱けないが、将来に望みを託して、この問題に対しても希望をつないでいるわけなんです。ところが事実においては、肥料メーカーの方にも輸出問題とからんで融資はして行く、そうしてことごとに闘議で決定したことが両省間の事務当局の反響でこれがこわれて行く、そして第三者的な安本が調停に出ているというふうな支離滅裂な肥料政策といふものは、どうしても了承ができる。一體政府は、肥料政策といふものの根本をどこに立てておいでになるのでありますか、そろしてまた、今後この肥料政策の根幹をどこに求めて運用をして行かれようとしておられますか。今後研究をしようと思つしますが、もう研究の時代ではない。實際において農村は一俵千円近い疏安を使つて、どこに農業核算が立つ見込みがありますか。おそらくこの問題に対しましては、農村をお歩きになりましたならば、もう非難はごくごくたるものであります。

かからず、今後研究いたしますといふことでは、おそらく農民はがつかりするでありますよう。そいつた点について、政策次官の個人の御構想でもけつこうであります、一体どういうふうにして——今回の新しい措置は臨時対策だとおっしゃれば、恒久対策の方向というものは、一体どう行くべきでありますようか。私は少くとも、いわゆる今回の措置は、農民の自主的な一つの系統機関である全農連といふものが健全な市場統制力を持つことによつて、初めてメーカーとの間にいわゆる妥当性のある市場価格といふものが出来ると思ふ。今の状態では、肥料が統制撤廃されたときの私どもの予想は、おそらくある程度系統機関にこの肥料の配給の実権といふものは移るものであろうということを予想しておつた。ところが事実においては、中央においては五対五といふような比率になつてしまいまして、全農連の市場統制力といふものは、何ら今のところ大きな力を發揮することができない。戦前において大陸疏安を内地へ持つて来て、そろして内地に対して大きなならみをきかした全農連の当時の状態に比しては、似ても似つかない状態であるのであります。そら、少く点において、私はあえてある一農業協同組合団体をことさらに支持して行くという考え方ではなしに、健全な肥料の価格政策を、しかも現在の政府が考えておいでになるような自由経済の中にあつて進めて行こうとしましても、ある程度農民の自主的な機関に市場統制力がない限り、メーカーの独占価格はのさばりはうだいであつて、何ら農民としては、これに対して関與することができ

ない事態が起きて来ると思います。現
に私は地方へ帰つてみましても、また
たとえば関西の農村も二、三旅行して
見ましたが、事実において農協方面か
ら肥料を貰わない。値下りがあるとい
うことになりますと、メーカーはます
ますどん／＼單協なりその他の方面を
通じて結んで肥料を流しております。
そうして系統機関は中央との連絡や、
出先との連絡等のために荏苒日を送つ
て、事實上においては逆にメーカーを
中心とするところの肥料商に肥料の配
給の実権が移りつつある実情があるの
であります。一部分から推して全部を
類推しようとは思いませんが、少くと
もそういう実情が農村にあることが事
実であります。とすれば、今回の措置
というものの意味は、私は實際におい
て思うことは違つて、肥料の値下り
に対するこ入れ対策であり、そらし
てその施策を一方では中央で行う間
に、地方の農協組織は漸次いわゆる独
占資本の手によつて農協の基盤が危う
くなつてゐる。こういう結果になると
思うのです。政府は常におつしやること
とでありますが、農協の育成強化とい
ふことを言つておいでになりますが、事実
ただ單に赤字補填のための再建整備法
をつくられるとか、あるいは検査を嚴
重にやつて役職員の再訓練をやるとい
ふことを言つておいでになりますが、事実
こういう面において、今直面しておる
ような問題において、政府は、少くと
も農林省の立場からば、はつきりと政
策を打出して進められない限り、農協
の育成強化ということは、言々べくし
て空文であると言わざれども、政府は弁
明の余地はないと言は思ひのであります。
そういう点においてもう少ししつ

〔委員長退席、遠藤委員長代理着

かりした御所信をお伺いしたいと思ふのであります。非常に意見がましいことを申し上げて恐縮であります、実際の農村の最近の実情を見た者として、非常に憂えておりますので、その点もし政務次官に御所見がありましたならば、さらにお伺いたいと思ひます。

〔委員長退席、遠藤委員長代理着席〕

○野原政府委員 足鹿委員の非常に御熱心な御意見に対しまして、同感の面も非常に多いであります。言うまでもないことであります、農林省としては、できるだけ良質の肥料を豊富低廉に、隨時欲するときに農民の手に渡るという体制で行かなければならぬと考えておりますので、従つてその面からは、肥料の増産に対しましても、できるだけ国内における需給の問題を乱さないという根本の態度をとりながら、輸出についてもその承認を與えるというような立場をとつて参つたのであります。価格の問題につきましては、当然これは農業生産の最も大きな問題でありますので、できるだけ価格を引下げるという方向で進めておるわけであります、何しろ御承知のごとく肥料行政は二元的であります。われくは從来から、一つの農業政策の一貫した方針といしまして、肥料行政はすべからく農林省にて、肥料行政はすべからく農林省に一元化せよという強い主張を、私個人としても持つております。農林省といったしましても、この方向、その考え方にはまだに捨てていられないはずであります。でありまするが、種々なる事情に

するという点もあわせ考へて、今回

よりまして、肥料行政はいすゞに一元化されていない実情にありますので、その点は必ずしも農林省の考へておりまする肥料政策が、たちにすべに円滑に行き得ないというような点につきましても、今後なおわれ／＼は大いに努力をしなければならぬと考えておるのであります。今回の問題は、まったく農協における肥料の配分されどる状況、農協のいまだ十分その機能を発揮し得ない事情からいたしまして、御指摘のように半分程度しかやつてない、あとは肥料商に牛耳られていよいよどうなことを伺いましても、はなはだ遺憾に存じます。われ／＼今回の措置によりまして、御指摘のようないささか疲れている農協が力を得て、そうちで協同組合の育成強化に役立つ。同時にまた肥料問題につきまして、その消費における支配力と申しますか、その力を大いに強めることにするという点もあわせ考えて、今回の措置に出ようとして努力をしておる次第なのであります。

中村(辰)政府委員

あると私は考えて いるのであります。最近の生産状況を見ますと、昨年の秋計画いたしました生産計画はきわめて順調に進んでおりまして、本肥料年度は計画通り達成せられる見込みでございます。このよな状況下におきまして、国内の消費の状況、生産の状況と合せて、最近の国内需要も相当大きなものに相なつております。通産省が昨年の秋、東南ア経済開発との関連をもしまして、この輸出の増強をいたしたい、こういう面で輸出の計画を進めて今日に参ります。今日の東南アの諸地域の状況を見ますと、相当買付の希望もありますし、また同時に、これらの諸地域における施肥期でもござりますので、この際日本からの肥料の輸出について、市場の確保という点を十分考慮しなければならない、こういう意味合いにおきまして、この際できるだけの輸出をいたしたい。このような一面、化学肥料の輸出の市場ができるだけ確保するということは、今日の化成工業の基礎を安定ならしむるといふことも考えられますので、このような意味合いにおきまして、国内の肥料の需給の安定と同時に価格の安定というものを期待し得られるのではないかろうかと考えて いるのであります。通産省いたしましては、この際、こういつた生産の増強ということ、並びに輸出市場を確保して将来の化成工業の基礎を確立する、こういうような綱をおきまして、肥料工業の実力を高めまして、国内には安い肥料を供給する、そういうような政策をこの際確立したい、こういうぐあいに邁進いたしております。

○河野(鷹)委員 そういう抽象的のことを私は聞いているんじやない。あなたは化学局長になられて、大分肥料のことはどうるさいので勉強されたと月なら、きようの答弁で満足しますけれども、私はそういうことを聞いているんじやない。今、春肥のまつ最もある。あなたの「一言一句」というものは、全国の農民に非常に大きな影響がある。そこで具体的に、国内の今後の肥料の価格の安定をして、長いことは別です。この春肥中でもよい。この二、三箇月の国内の肥料の価格を安定させるためには、肥料を確保しなければならぬ。そういうふうにするためにはどういう方途を持つておられるか。農林省では一つの方途を出しておられる。あなたの方はどういう方途でこれにこたえられようとするか。どういう方途を講じて、かかる後に輸出をしよとうとするのか。私はこれを具体的に伺っている。今肥料をたくさんつくればよいなどというようなことを聞いているんじゃない。具体的に伺いたい。

○河野(謙)委員 私の方から具体的に聞きますよう。国内肥料の価格の安定化を確保の方途として、全購入をして持つておき、この生産の増強で対処するのがよいということをございまして、この方針に従つて今日まで進んで来ておる次第でござります。このような生産增强ということが現に実現せられておりますし、同時に二十七肥料年度におきましても、生産の確保という点においては、電力その他の重要な問題について十分対処して行き得るという状況でござりますので、特別に需給調整的な措置は必要ないのではないかとかどうふに現在考えております。

○河野(謙)委員 時間がありませんから簡単に質問しますから、私の伺つてることだけを要点だけ答弁してくださいなさい。あなたは通産大臣から閣議決定の内容を伺つておられますか。

○中村(辰)政府委員 閣議の決定といふ筋では聞いておりませんが、閣僚懇親会の話合いといふことについてお話をあつたようになっておりますが、いわゆる特別な需給措置をとるというようなふうなことがきまつたようには私承つております。政府余裕金の融通による特例措置ということがきまつたというふうには聞いておりません。

おりますが、輸出の問題と並行して、全購通をして一定量を持たしめる。先ほど私は委員長報告にいたしましたように、その場合、数量についてはこれから検討するのだ、こういうふうに聞いておりますが、重大な問題ですから、あらためて通産大臣に聞きますが、あなたは通産大臣からそのようないいふうに聞いておりません。

○中村(辰)政府委員 いわゆる政府資金をどうするといふような問題について話合いがまつたというふうには承つております。

○河野(謙)委員 輸出の問題と並行して国内の肥料を確保する。これは並行してやる。その国内の肥料の確保については、言わざと知れた全購通をして一定数量を貰わしめる。その場合に大蔵省で政府余裕金か何かでめんどうをみよう。こういう線までは関係懇談会できました。数量については、きまらぬ、こう私ははつきり三回にわたって安本長官から、しかもこの委員会が始まる十分前に安本長官に呼ばれて、会つて、聞いている。通産大臣は大部分寄りのようだが、まさかもうろくしてあなたに間違えた通告はしていないと思うが、今あなたのおつしやつたことは、通産大臣は確かにそう言つております。

○中村(辰)政府委員 私が確かめました点は、国家資金の問題、特別融通といふような措置についての点はまつておられぬ、いわゆる国内の供給の問題ということについては詳しく述べております。

○河野(謙)委員 これはきわめて重大な通産省内部における不統一の問題で

を求めて伺いたいと思いますが、しからば化学局長の意見として伺います。が、あなたは国内肥料の確保の方針として、全購通をして一定量を貰わして、これに肥料の金融をしてやつてやる、こうしたことについての御意見は、今まで反対のようありますたが、今もつて反対でございますが、これを伺います。

○中村(辰)政府委員 全購通の買上げに対します計画購入と申しますが、これは從来もやつておることを承つております。これが金融的措置の方法という点につきまして、私は今關係調査会の決定の範囲といふものについて、明らかな話を大臣から承つておらない、こういう意味でございます。

○遠藤委員長代理 政府委員に御注意申し上げますが、質問にはつきり答えることをやつていただきたいと思ひます。

○河野(謙)委員 私は大臣の話は別として、化学局長としては、全購通に肥料を貰わしめて、そうして一定数量を国内の肥料の確保の方法としてたな上げさせる、そしてかたぐ／＼メーカーに金融措置をするという、この農林省のこの間の閣僚懇談会の案について、あなたは一体どういうふうにお考えにならぬかといふのです。

○中村(辰)政府委員 政府資金の特種融通というような裏づけによつて、こういった需給調整的措置をとらないで、もよろしいのじやないかと私は考えております。

後に農林省に伺いました。特に政務次官は、現に伺いますが、先ほど政務次官は、現までの経過において、農林省の主張であつた三十万トンの肥料を国内に確保する、その内訳は十九万トンを全購連に買わしめる、あとの一十一万トンは操作作用を持つ、そうしてかかる後に余剰分を輸出する、こういう従来の農林省の主張は断じて引かない、もしこれについて通産省が妥協して來ないならばメーカーが困るだけである、こういふうな御意見を先ほど御発表になつたと思いますが、これについて、かたがたその後の閣僚懇談会においても、数量は別として、農林省のこの線と同じような閣僚懇談会の結論が出たようあります。が、これについてあらためて私は急押いたしますが、農林省は断じて今後変更する意思がない、ということになりますか、どうですか、これ伺いたいと思います。

時代から、もう三、四年になる問題で
す。それを通産省というところはなか
なかひねくれもので、とてもぼくも手
に負えないで来たんだが、一体局長な
いが、ぼくはそう感じている。今河野
君との質疑応答を聞いてもそう考えら
れる。新聞に軋轢があるなんて出され
るりくつはない。苦しまざれに政務次
官が、軋轢でない、意見の相違だと言う
けれども、それはどちらがほんとうだ
かわけがわからない。軋轢というのは
火がつくところまで摩擦しなければ軋
轢ということではないとぼくは解釈す
るんだ。役人同士新聞に出るところま
で議論をすれば、これは大なる軋轢で
ある。私は興党の方だから役人の攻撃
もしたくはないし円満にやつてもらいたいんだけれども、どうもこの肥料に
関する限りあまりにひどい。ことにメ
トカーなどというのは、農林委員会
に一回も了解を求めてきたこともな
れば、説明に来たこともない、これは
ふしきな現象だ。ところが聞くところ
によれば、何と通産省とメーカーの方
に密接な関係があつて、農林委員会な
んかに頭を出しててもむだだ、あんなと
ころへ行くなということで、下の役人
どもは横の連絡があるために、さつぱ
り頭を出さないという。だからわれわれ
は何のこととも聞かない。結局これは
あなたが化学工業の基礎確立のために
とか、いいことを言つているが、化学
工業の基礎を確立したり、肥料の価格
を安くして農民の得にしたりなんてう
まいことは、どつちにしたつてできつ
こないんだ。そこでこれをあまり通産

省ががんばると、どうせ肥料だけは農省は絶対に買わなくてはならぬ。どんな貧乏な家だつて千円や二千円は肥料を買うために出さなければいかぬ、それだから全国の農民から二千円ずつ集めて肥料製造会社をこしらえて、通産省のお世話にならぬぞとまでけつをまくれば、これは一番強い。また農林省は今からそこまで準備をし、覚悟しなければ、これはいつまで閣僚懇談会をやつたつてとてもきまらぬぞ。だから農林省は農林省で独立して肥料製造にかかつた方がいいんだ。そうすると高からうが安からうが、自分でこしらえるものだから、そんな大きなお世話はいらない。通産省が持つているからこんなつまらないことになる。それに対してどうだ、通産省は賛成するかしないか、これは化学局長、けんかするより農林省にやつてもらつた方がいいと考えないか、それまずこしらえてみたらいいじゃないか、それからだ。

工业をやれば、農民が迷惑だといふことです。摩擦なくして農民の方にも安い肥料を供給して、それから貿易の方もやつていただくということで、農林省とひつぱり合つて行くならよいけれども、ぼくはさつき言つた通り、三年以来すつたもんだ、すべつたころんだでやつておつても、あなたの方の子分の課長連中と主任が、どうのこうのとなか／＼大したことまで言う。これはもうぼくも夢つた、それでは河野君みたいな裏家が出て来ても、これで押しつぶされちゃつて、りくつばかり言つても実際は負けておる。とてもかなわないから、何とか解決つける方法にはいかに今日化工工業が発達したといつても、それは貿易重心主義の方に行つて、農業を顧みないような傾向があるから、そこに衝突が起るとと思う。それよりは、農民の方が自給のためにおのがやることになつて、工場を設置して自分で製造し、自分で自給を求めるということになつたら、これはたれの罪でもない、早い、そうなれば今このメーカー連中も通産省も早く目がさめる、円満なる方法はこれよりほかにないと私は考えておる。あなた方がけんかされた、摩擦されたというより、この問題を農民全体に呼びかけて、千円づ出し合つたりつばな工場を建てることにあなたが賛成したらどうだ、そうして円満にすればこれくらいよいことはない、全體連がどうのこうの、反対も賛成もそんなことは吹つ飛んでしまう、解決がつく、こんなよい方法はないと思うが、あなたは御意見をどうのこうの、発達したのどうのといふことを言わないで、率直に賛成する方法はないか、そして大臣まで賛成さ

○中村(辰)政府委員 ただいまの御意
見でございますが、先般申し上げまし
たように、化学肥料工業の今日の現状
からいたしまして、これを基礎にして
さらに合理化あるいは近代化いたしま
して、先ほど申しましたのように低廉、
豊富、良質という肥料の供給をはかつ
た方がよろしいと考えております。
○吉川委員 どうも化学局長との応答
を伺つておりますと、これは今始つた
ことではない、私の知る限りでも、終
戦後歴代の化学局長がみな同じような
やり方で答弁をされている。はなはだ
不徹底なんだ。いや、ある意味において
徹底しているかもしませんが、私
どもからすれば、化学局長は米や麦を
召し上らないと見える。われくは米
や麦を食べているものでござりますか
ら、少し考え方が違う。そういう方と
いくら問答をやつしていくてもむだですか
ら、私は動議を出したい。最近日中に
通産大臣を呼んでいただいて、責任あ
る大臣と徹底的にこの問題を解決した
いと思う。それをお詰り願いたい。
○通産委員長代理 吉川君から動議が
ありましたが、御異議ありませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

して資金を融通する等ということは反対であるといふことがはつきりいたしましたが、さらにその上で二十二万トンの輸出を主張しておられるようですが、その輸出をしてても計画増産が達成されているのであるから、肥料の市価に影響はないといふふうにお考えになつてゐるかどうか、その点を伺いたい。

○中村(辰)政府委員 今日の生産状況と二十七年度の生産に対します努力と、いうことをあわせ考えまして、価格の安定と申しますか、やはり相当需給の関係も安定いたしますし価格の安定も期待できる。こういうぐあいに考えております。それから闇便懇談会かと思いますが、その際のお話の筋で私が申し上げた点ではつきりいたさない点があるかと思いますので、もう一言申し上げておきますが、全購運の買上げの問題に関連しまして、これが資金をどういう方途で出すかというような点につきまして、政府資金の余裕金を使つか使わぬかといふ点につきましては、闇便懇談会ではきまらなかつた、こういうようなくらいに私感じたものでござりますから、先ほど河野委員への答弁にそういう意味でお答えいたしたのであります。

○平野委員 そういう抽象的な御答弁をお願いしているわけじやなしに、今度の通産省の御見解の通りに執行した場合において、肥料の市価が現在よりも高くなるということはないといふのかどうか、その点を伺つてるのであります。

○中村(辰)政府委員 通産省の本肥料年度におきます輸出数量につきましては、大体二十万トンの輸出を、この際

海外市場も希望いたしておりますので数量を確保いたしたい。同時にこれに引きまして、輸出をする場合には国内の状況を見まして、機動的にと申しますかそいつの方で、国内の需給の安定ということを前提とした方式でできるだけ取上げまして、その方式でやつて参りますれば、価格の安定といふことも期待できるのじやないかと思います。

○平野委員 価格の安定というような抽象的なことでなしに、現在の市価よりも高くなるかならないか。高くならないといふ御見解なのかどうかといふことを——今安定という言葉がありますが、安定という御意見がある以上は、肥料価格はどの程度が妥当だとう御意見があるはずなんですが、肥料価格は現在幾らであつて、将来幾らが適当であるか、具体的に数字的にひとつお答えをいただきたいと思います。

○中村(辰)政府委員 非常に具体的な御答弁を申し上げなければならぬかとも思いますが、今日の肥料の輸出の状況あるいは国内の最初の二百二十万トン程度の需要といふものが、相当大幅に減じている、こういうような状況から行きました、再生産を可能ならしめるような価格といふ点から見て、この現実の価格が適当であるかどうかといふことは、もう少し慎重に検討しなければならないかとも思います。しかしながらいま申しましたような生産の状況、今後の輸出ということにつきましては、先ほど言いましたよな点で考えておりますので、今日の価格の安定状況を持続することができる、こういうふうに考へておられる次第であります。

○平野委員 価格の安定を維持するといふこと、あるいは価格を上げない、また価格につけましても、政府としてその必要があれば、十分勧告その他の処置をとつて進んで行くという考え方を持つておりますので、価格の安定を期待しているのであります。

○平野委員 今のお話では、要するに価格の安定を維持するというわけですから、通産省の意見を强行しても価格の上昇を免れない、こういう御答弁というふうに了解しておきます。

しかし、もう一点伺つておきたいことは、今あなたのお話の中に、二十分輸出してさらに輸出を続けたいとお話しがありました、そのときに何らかの国内の操作の方法をとるというお話をありました、その方式は通産省でどういうふうにお考えになつておられるのか。これを最後に伺つておきます。

○中村(辰)政府委員 これは輸出の時期をそらさないといふ意味合いで、国内の生産状況あるいは国内の消費の状況で、ある基準というものができますれば、それをもとにいたしまして輸出数量を考へて行くといふよう

に御注意申し上げる。あなたの答弁は一つも質問に答えておらない。もう少しはつきり質問に答えるよう、誠意をもつて御答弁を願います。

○平野委員 安定市価を維持するといふことの御発言は、現在より価格が上らない、こういうことですかどうか。念のためにひとつ伺つておきます。

○中村(辰)政府委員 現在の価格が今後持続するような組織ということは、先般輸出をいたしました際に国内のメーカーに価格を上げない、また価格につけまして、政府としてその必要があれば、十分勧告その他の処置をとつて進んで行くという考え方を持つておりますので、価格の安定を期待しているのであります。

○平野委員 今お話を伺つておきましても、私は国内の需給並びに価格という見地から行きましても、心配はないのじやなかろうかと考えております。ならば、私は国内の需給並びに価格にて、そういう方式が実現できますなう見地から行つても、心配はないのじやなかろうかと考えております。

○遠藤委員長代理 次会は明日午前十時より開会いたすことにしておきました。本日はこれにて散会いたします。

午後五時二十一分散会

衆議院		正誤
頁数	行	誤
二三	二三七五條	第七十四條
二三七五號	第三号	第二号
衆議院	農林委員會議	中正誤
第十三回國會	錄第十五号	中正誤
第十四回國會	錄第二十五号	中正誤
総合	正	正

昭和二十七年五月二十九日印刷

昭和二十七年五月三十日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 庁